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Expediente 
 
Prof. Rochinha declarou que com referência a ocupação do espaço físico do 
CT,  são pessoas que estão  trabalhando nas teses, em projetos e acolhimento 
de  pessoas que eventualmente não tem estrutura em casa, parece que está 
funcionando bem, salvo o registro que é feito na entrada, tem sido feito  de 
forma absolutamente burocrático e formal, não faz sentido para quem quer 
fazer política de segurança física e patrimonial, mais do que isso gestão de 
ocupação. Existe um formulário, em que cada um usa sua própria caligrafia, 



não se solicita qualquer documento de identificação, preenchido muitas vezes 
de forma vaga é uma política inadequada. 
Prof. Rochinha declarou que o calendário da pós graduação  é uma questão 
bem resolvida, termina em meados de abril de 2021. Chegou no CONSUNI a 
proposta de agenda do calendário para graduação, existe a proposta do CEG  
que é uma proposta  dura,  com redução de períodos e períodos curtos entre 
um e outro, o final será em junho de 2021, surgiram outras propostas.  Uma  
preocupação é a  UFRJ se afastar com um total desencontro da matrícula do 
SISU. Alguns decanos se apresentaram contra. Este é um motivo de 
preocupação, pois tem reflexo no nosso seguimento. Existe uma enorme 
preocupação da administração central em definir o calendário. Estamos no PLE 
que termina em novembro, com uma grande adesão em vários segmentos da 
UFRJ com uma resposta positiva dos alunos, isso significa muito, as pessoas 
precisam de datas para definir suas vidas. 
Prof. Bartholo concorda que não é da alçada do Conselho Deliberativo, essa 
decisão, mas devemos discutir essa situação. 
Profa. Lavinia declara que em novembro vai começar o 1º primeiro que vai até  
fevereiro e depois começa o 2º período 2020 que termina em 14 junho de 2021 
e no dia 26 de junho começaria o 1º período de 2021, essa é proposta do   
CEG. Para nós na COPPE, nosso 3º e 4º períodos serão concomitantes e 
terminam em abril. Se começar o 1º período de 2021 em junho, o da Pós ficaria 
mais ou menos alinhado com a Graduação, se a graduação  começar em 
agosto vai ficar totalmente defasado. O término de 2021 seria em fevereiro de 
2022, onde acertaríamos o calendário. É importante que apoiamos o calendário 
do CEG. 
Prof. Antonio Figueiredo declara que existem 3 pontos:  sincronia com o SISU é 
uma obrigação institucional; sincronia com os calendários da graduação e da 
pós graduação e o calendário de bolsa. Se falar de 13, 14, 15 semanas, temos 
que encarar como um ano excepcional, temos que ter um mínimo de pré 
disposição para enfrentar um período cheio de excepcionalidade. 
Prof. Rochinha declara  que seria  importante  uma manifestação do Conselho, 
no sentido que houvesse uma decisão rápida. 
Prof. Marcelo informa que a preocupação dos programas e que não fique 
defasado o calendário da pós graduação com a da graduação. 
Prof. Romildo declara que falta elementos para criar uma posição convincente 
e ter um calendário que não atrapalhe a entrada dos alunos na COPPE. A 
condição que a PR 1 está dando, não é adequada, tem sido discutido em 
muitos fóruns. A Diretoria vai ser o caráter operacional é claro que devemos 
nos posicionar, para que os alunos possam ingressar na pós graduação e 
como transformar em um calendário real, tem que ser discutido. Com o que foi 
trazido, não temos elementos para tirar uma posição, Prof. Rochinha trouxe 
uma preocupação, para tratar esse assunto, precisamos de uma reunião 
extraordinária, a grande maioria dos Professores ofereceram disciplinas para o 
PLE, tem muita discussão, a maioria transformou o PLE em um período 
normal. 
Prof. Aquilino Senra sugere que através do representante de Professores 
Titulares do CT, Prof. Rochinha,  leve a posição do Conselho Deliberativo da 
COPPE ao CONSUNI. 
 



Sra. Giovana declarou que a sincronia entre a graduação e a pós graduação é 
muito importante, também pela questão das bolsas. O PLE foi discutido nos 
conselhos, definido como algo especial, entrar em desacordo com uma decisão 
já tomada, não é muito interessante. Devemos marcar uma reunião 
extraordinária para maturar essa discussão. 
Prof. Bartholo declara que é importante o representante do Centro, Prof. 
Rochinha, levar uma posição, seria uma declaração de princípio. Solicita que o 
Prof. Rochinha redija essa carta e apresente no final da reunião para votação. 
 

Pauta 

I. Homologação 
 

Homologação da banca examinadora para avaliar a progressão funcional da 
classe Adjunto A 1 para Adjunto A 2 do Prof. Pedro Rua Rodriguez Rochedo do 
Programa de Planejamento Energético da COPPE/UFRJ: 
Membros Titulares 
Prof. Helcio Rangel Barreto Orlande  - Professor Titular - COPPE/UFRJ  
Prof.  Reinaldo Castro Souza-  Professor Titular – PUC/RJ  
Profa .  Suzana Borschiver - Professora Titular – EQ/UFRJ 
Profa. Celina Miraglia Herrera de Figueiredo - Professora Titular – 
COPPE/UFRJ – Membro CAD 
Membros Suplentes  
Profa. Márcia Walquíria de Carvalho Dezotti – Professora Titular-  – 
COPPE/UFRJ 
Profa . Ofélia de Queiroz Fernandes Araújo-  Professora Titular – EQ/UFRJ 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer:  Favorável. Colocado em 
votação: aprovado por unanimidade. 

Homologação do relatório de progressão do Prof. Luidi Gelabert Simonetti  do 
Programa de Engenharia de Sistemas e Computação da COPPE/UFRJ, da 
classe DI para classe D II, referente ao período de 02 de junho de 2018 a 02 de 
junho de 2020. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação: aprovado por unanimidade. 

Homologação do relatório de progressão do Prof. Fábio Happ Botler  do 
Programa de Engenharia de Sistemas e Computação da COPPE/UFRJ, da 
classe Adjunto A 1 para Adjunto A 2, referente ao período de 15 de agosto de 
2018 a 15 de agosto de 2020. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação 24 votos favoráveis e 1 abstenção. 
 
Homologação do relatório de promoção do Prof. Fábio Souza Toniolo do 
Programa de Engenharia Química da COPPE/UFRJ, da classe C IV para 
classe D I, referente ao período de 01 de agosto de 2018 a 31 de julho de 
2020. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação: aprovado por unanimidade. 



Homologação do relatório de progressão do Prof. Alexandre Salem Szklo do 
Programa de Planejamento Energético da COPPE/UFRJ, da classe D III para 
classe D IV, referente ao período de 09 de setembro de 2018 a 08 de setembro 
de 2020. Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. 
Colocado em votação 24 votos favoráveis e 1 abstenção. 
 
Homologação do relatório de promoção a Classe E do Prof. Theodoro Antoun 
Netto do Programa de Engenharia Oceânica da COPPE/UFRJ,  referente ao 
período de 25 de novembro de 2005 a 24 de novembro de 2019. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação: aprovado por unanimidade. 

Homologação do credenciamento do Prof. João Paulo Bassin,  do Programa de 
Engenharia Química da COPPE/UFRJ, para  o quadro de Professor Pleno no 
Programa de Engenharia Civil da COPPE/UFRJ. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer:  Retirado de pauta 
 
Homologação do Processo nº   23079.006076/2020-92, referente ao pedido de 
abertura da 1a. Turma do Curso Lato Sensu "Especialização em Propulsão 
Naval", solicitado pelo Prof. Luiz Antonio de Vaz Pinto - PENO/COPPE/UFRJ 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer:  Favorável. Colocado em 
votação: aprovado por unanimidade. 
 
 

II. Prorrogação de bolsas 
Relator: Representação discente 

Sra. Giovanna informou que conversou com a Diretoria Acadêmica e o melhor 
fórum para discussão seria o Conselho de Coordenadores. Esclareceu que 
várias demandas dos alunos vêm surgindo nas assembleias e informa que 
vários estudantes necessitam da extensão da bolsa. 
Profa. Lavínia informou que está sendo discutido com os coordenadores, mas 
ainda tem muito que ser conversado é importante este alinhamento entre 
programa, diretoria, entre o corpo social da COPPE. 
Sra. Giovanna agradece esse alinhamento com a Diretoria Acadêmica e com 
essa união se ampliando, conseguiremos ir mais longe. 
Sra. Vanda esclarece que estamos com 6 alunos em acompanhamento com o 
Serviço Social e 1 funcionário, esse atendimento tem sido importante para 
minimizar os efeitos da pandemia. 
Prof. Romildo fez uma apresentação com referência as bolsas de estudo e 
esclareceu que não é possível manter as bolsas e distribuir novas bolsas,  
segundo informações das agências de fomento. Com referência ao orçamento 
para o ano de 2021, existe um forte declínio, mas estamos trabalhando para 
minimizar os danos. 
Prof. Aquilino declarou que  se priorize a prorrogação das bolsas de estudo. 
Este é um problema gravíssimo para COPPE e corremos o risco de não termos 
bolsas novas em 2021 e devemos nos pronunciar. 
Sra. Giovanna acha boa a sugestão do Prof. Aquilino de que o CD faça uma 
manifestação, até o momento só a CAPES aprovou a prorrogação de 6 meses. 



Prof. Aquilino ficou de fazer uma nota sobre as bolsas de estudo a ser 
encaminhada externamente a COPPE. 
Prof. Romildo informou que a FAPERJ prorrogou inicialmente por 3 meses as 
bolsas e que agora iria liberar por mais 3 meses, mediante apresentação de 
uma justificativa que teria que ser aprovada. 
 

     III .  Discussão sobre o Pós-doutorado na COPPE 

Prof Antonio Figueiredo esclareceu que foi formada uma comissão e tentou-se 
operar uma resolução menos burocrática, mais orientadora e atribuísse aos 
programas responsabilidade de conteúdo. É uma resolução sobre a 
participação de doutores, foi feita uma pesquisa em   outras universidades pelo 
mundo, de como seria este programa. A seguir foi apresentado uma proposta 
de resolução. 
Prof. Bartholo declara que o documento avançou bastante, mas deve sofrer 
alguns ajustes. Sugere que seja focado a discussão nos pontos críticos e se 
possível algum consenso, depois voltaria para a Comissão fazer os ajustes e 
retornaria ao Conselho Deliberativo. 
Prof. Aquilino sugere que se passe pelo Colegiado dos Programas e deixaria 
para o colegiado decidir o que for melhor. 
Então, Prof. Bartholo sugere enviar para os programas, com um prazo e 
deixaríamos para o próximo CD. 
 
A seguir Prof. Rochinha apresentou a nota a ser apresentada no CONSUNI, 
sobre o calendário letivo de 2020 da Graduação da UFRJ. Colocado em 
votação: 24 votos favoráveis e 1 abstenção 
 
Nada mais havendo a tratar, Professor Roberto dos Santos Bartholo Junior, 
Presidente do   Conselho Deliberativo da COPPE/UFRJ, encerrou a reunião às 
12h25min do dia 06 de outubro de 2020. 

  
Secretariou esta reunião: Maria Célia Santos  
Ata aprovada em: 03 de novembro de 2020 

 

 

 


